

# TRABAJO

Año XIII © Núm. 532

Elche 8 Agosto 1920

Órgano de la Agrupación y Juventud Socialistas y de las Sociedades Obreras

Aparece semanalmente

## PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

EN ELCHE	FUERA
Número suelto, 10 cts.	Trimestre, 1'25 pesetas
Un mes . . . 30 id.	EXTRANJERO Trimestre, 1'50 pesetas

No se devuelven  
los  
originales

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN

Centro Obrero (Plaza de Joaquín Costa núm. 9.)

Paquete de 30 ejemplares, 1'25 pesetas.

## Resurrección

¿Oís? El pueblo canta; son sus canciones estallidos de alegría, alborazar de nuevas esperanzas, resurgimiento de la vida que agonizaba en los días tristes de abatimiento, de dolor, de miseria; en aquellos días patentes aún, tan llenos de sacrificios, de sinsabores dignamente sufridos, de abnegaciones soportadas con toda la resignación de las almas grandes, que sienten el aleteo de un noble ideal de paz y redención.

¿Oís? El pueblo canta, sus cánticos de hoy dicen de goce, de un contento que se desborda en gran entusiasmo de notas que tienen palpitaciones de una vida nueva, de una vida ciertamente penosa por su continuo batallar, pero muy preferible a la vida de inercia, de improducción, de abandono. . . Las sombras de dolor empiezan a disiparse. Ya no hay en sus rostros escualidos ese sello de tristeza con mezcla de una desesperación mal comprimida; ya no hay en sus ojos aquel brillo iracundo de un alma que sufre y se rebela. Cuando siente que el cuerpo endeble y agustado, se inclina hacia la tierra presintiendo el golpe destructor de la guadaña de la Parca fiera que todo acomete y avasalla.

El pueblo canta, canta a la justicia de sus aspiraciones, al trabajo que es la riqueza, a la vida que surge rasgando las tinieblas de los días tristes. . . Y en estos cantos que cantan en glorificante espontaneidad,

el pueblo todo, olvidando las pristinas querrelas, siente la magnánima satisfacción de vislumbrar horas de tranquilidad, en que el Progreso siga dominador su marcha triunfal y majestuosa. ¿Oís? Ya no están las fábricas calladas con ese mutismo desolador que pregona la esterilidad, lo infructuoso; que da la amarga sensación de obreros sin trabajo, de hogares sin pan. . . Todo revive con estremecimientos de júbilo, con esperanzas de fecundidad, con alegrías de abundancia.

Allí están los constructores de suelas tan aquijotados en la pintoresca cabalgata del *Clavileño* de sus nobles ilusiones; allí están afrontando de la vida las vicisitudes, intrépidos y valerosos, sin desmayos, sin apatías, sin temores infundados, y puesta la fé en el Trabajo que es la Vida como en el Ideal que es la Luz.

Aquí tenéis a las mujeres, laboriosas abejas que han sabido defender sus derechos con una dignidad inconmensurable, con una valentía de heroínas que saben morir antes de rendirse; ellas también cantan gozosas al trágico de la máquina, al inclinar el cuerpo un poco deformado por una postura de continua molestia para coser a las suelas los cortes de lona; éstas son las bordadoras, aquellas las lorquineras, las perilleras, las sogueras. . . ¡Todas; todas las que saben trabajar y producir!

Todo Elche es una fábrica. En cada calle, en cualquiera de sus casas, hay un taller donde se labora infati-

gablemente, donde sazona el precioso fruto del Trabajo, que es la vida de la Humanidad que pide redimirse.

¡O, ho semanas de huelga! En este lapso tan lleno de zozobras de ansiedades, ¿hay quien pueda reprobar la conducta observada por todo un gran pueblo caído de brazos? Jamás registró la historia tanta heroicidad con prudencia tanta. Elche, pueblo altruista que no gusta de perniciosas hecatombes, se limitó a esperar y esperó honrosamente, dignamente, sin un esquirol siquiera, sin la más leve disonancia, dando ejemplo de su valor a los pueblos que luchan, cuando se propuso emigrar antes de capitular como así lo esperaron quienes no comprendieron la grandeza, la fé del proletariado illicitano.

¿Oís? El pueblo canta; sus cantos de ahora fundidos de amor, brotan de los nobles pechos entusiastas. Con un pueblo de héroes, imposible es el vencimiento, y más, si se cuenta con un contingente de mujeres como las nuestras, como estas pobres mujeres que pierden su belleza y lozanía en un trabajo impropio de un debil cuerpo doliente. Ellas nos dieron la gloria del triunfo. ¡Para ellas la gloria de nuestro Ideal!

VIBERFORCE

OBREROS.

Leed y propagad

## El Socialista

## TRABAJO

### Pedagogía Socialista

Uno de los más urgentes problemas a resolver con la mayor celeridad, es el de la cultura social, es el de dar al pueblo en general una cimentada educación socialista.

Y es tanto más urgente resolver este magno problema, por cuanto a causa de la gran crisis del capitalismo, a causa de su catastrófica caída, el mundo se encuentra, en estos momentos, en uno de esos jalones históricos de parada, donde termina una civilización fracasada, como lo está la burguesa, ante una pendiente abrupta, al borde de un horrible precipicio en que puede caer, regresando al más estúpido barbarismo; si una nueva civilización, más humana y equitativa; no le sienta y encamina por la amplia vía de su salvación.

Como esta nueva civilización tiene que ser hoy dirigida por el socialismo, para salvar a la Humanidad de la tenebrosa pendiente en que se halla, es preciso intensificar la educación socialista. Es preciso saturar las masas trabajadoras de socialismo, es preciso dar conciencia socialista a todas las personas técnicas que hoy intervienen en la producción, en la organización de trabajo y la distribución de la riqueza.

El socialismo ha de realizar un esfuerzo máximo para encargarse del Poder, en los pueblos donde cuente con fuerza para ello; e intensificar, su intervención en la técnica productora, y organización del trabajo y distribución de la riqueza, donde todavía no tenga la fuerza suficiente para consumir la responsabilidad del poder.

Urge, ante todo, librar a la Humanidad del hambre que padece y amenaza agudizarse, para que no degenera en el más catastrófico barbarismo.

Existen en la tierra, grandes extensiones de terreno, sin cultivar, dedicadas a un supérfluo esparcimiento de unos cuantos privilegiados; muchas tierras vírgenes, que pueden rendir abundantísimos frutos; muchas inteligencias, que bien cultivadas y dirigidas, pueden

escudriñar e inventar, considerables riquezas. No hay, pues, motivo serio, para que el hambre llegue a enseñorearse del mundo.

Los catedráticos, profesores y Maestros de escuela debemos tomar buena parte en esta tarea, de educar al pueblo, orientándole hacia el estado nuevo de cosas; donde la vida sea más humana y por lo tanto bella, y donde la Humanidad, no se encuentre nunca ante los peligros que ahora le amenazan, ¡Desechemos, pues, las formas y métodos anticuados de educación, que solo sirven para perpetuar los males sociales!

¡Cumplamos todos con nuestro deber social!

RAFAEL MARTINEZ

Torrelodones

### Los Poderes y fuerzas contrarias

Si en la dinámica natural, son dos fuerzas opuestas y contrarias las que mantienen el admirable equilibrio de todo el Universo, y son mantenedoras de las leyes naturales en que se basa la gravitación universal, definida por Newton, y en la mecánica general, son también las fuerzas centripeta y centrífuga, las que neutralizándose armonizan las leyes del trabajo mecánico y su utilísima aplicación; en el dinamismo humano, en el desenvolvimiento de las sociedades humanas, las fuerzas contrarias, tienden a anularse, y para que resulte la armonía social, la fuerza expansiva ha de anular totalmente a la atractiva reaccionaria.

Son dos fuerzas o poderes opuestos que se disputan la hegemonía en el desenvolvimiento de las sociedades humanas en la orientación de los pueblos. El uno que podemos llamar estático, por su tendencia a perpetuar las injusticias sociales, o cuando más a armonizar los privilegios del antiguo mundo con los idealismos modernos; pero que es conservadora, mantenedora de las irritantes desigualdades sociales. El otro puramente dinámico, tiende al movimiento progresivo llevando incansablemente al mundo hacia su más be-

llo ideal, hacia su perfección, hacia una vida exenta de privilegios y plétorica de comodidades por todos disfrutadas. Estos poderes o tendencias, perennemente en la historia rivales, en la actualidad se desarrollan en medio de una lucha feroz, una lucha de muerte. Uno de ellos ha de aplastar totalmente al otro. Lucha de titanes, lucha sin cuartel. Del vencimiento de una u otra tendencia, dependen, o la esclavitud perenne de la Humanidad o su completa emancipación. Por la intensa actuación de estos poderes en los últimos meses auguramos de una manera positiva cual será el vencedor. Afirmamos el triunfo del dinamismo social, y por ende el de la emancipación humana.

Todos los viejos resortes de la fuerza reaccionaria, compromisos y tratados secretos, bloqueos, armamentos, ejércitos mercenarios, tendencia calumniosa, etcétera, etc., han sido empleados por todas las naciones contra la nueva Rusia para aplastarla, por haber tenido el valor de sepultar el antiguo régimen y establecer en su lugar el socialismo científico. Pero todos estos poderes burgueses, no han podido ni siquiera impedir el desarrollo de los nuevos ideales de redención humana y la Revolución rusa, sale triunfante de sus poderosos y arcaicos enemigos.

En Hungría también fué implantado el comunismo, si bien una violenta reacción de las fuerzas estáticas burguesas, echaron abajo las nuevas formas, y establecieron, junto con un gobierno reaccionario el terror blanco, para acabar con el más insignificante germen de la semilla socialista, cometiendo toda clase de crímenes más repugnantes. Pero he aquí, que las fuerzas dinámicas obreras de todas las naciones, se dan cuenta del martirologio de sus hermanos de Hungría, y que pueden oponer, poder a poder, y en efecto poner sus fuerzas en actuación en forma de *col*, y el primer resultado es hacer caer el gobierno reaccionario mantenedor del terror blanco contra los socialistas húngaros.

Por una huelga general, también fué barrido un gobierno reaccionario, que por virtud de un golpe de estado usurpó el poder breves días en Alemania.

Todos estos hechos nos demuestran

## TRABAJO

un modo palpable que la victoria final será del Poder dinámico que maneja la fuerza obrera mundial. Todos los poderes viejos no han podido con la Rusia revolucionaria. Las fuerzas obreras organizadas y bien dirigidas, derrumban coronas, cambian gobiernos, deshacen bloqueos y terminarán por implantar en breve, la sociedad igualitaria en todos los ámbitos del mundo.

R. M.

### El día 2 de Agosto

#### La solución de la huelga.—Notas gratas para la historia.

Ocho semanas de titánica lucha llevábamos el día 2 de Agosto, cuando por suerte para todos, tuvo solución la preocupadora huelga del Sindicato del ramo de la alpargata de Elche.

Algo bueno, algo grande se tenía que sacar como resultado de la empeñada y enconada lucha que mantenía la clase trabajadora contra su clase de opresión.

Si hubieron en el transcurso de la pelea grandes sacrificios de las voluntades obreras, grandes fatigas, miserias, angustias, todo esto encaminado al mejoramiento del día de mañana; pero todo llegó a su fin, transformándose el sacrificio, la miseria y la angustia, en armonía, en felicidad y dicha por el resultado de la triunfante contienda.

Esto tuvo efecto el día 2 de Agosto, el próximo pasado lunes, dándole término a una huelga que, no solo preocupaba a todas las clases sociales de Elche, si no de España entera.

Triunfó la sensatez, la cordura, la pasividad y la conciencia de los obreros y de las abnegadas trabajadoras.

De esto, no hubieramos participado si las masas obreras se hubieran desbordado y le hubiera dado trabajo en la calle y en el mauser a la Guardia Civil, como tambien a cierto director político de esta, que, desde su despacho, tramaba el plan criminal, no solamente en contra del elemento obrero, sino del pueblo en general. No hubo tal gusto; vino el triunfo del

elemento obrero, sin que en el transcurso del movimiento tengamos que condenar y lamentar ningún pequeño desagradable incidente.

El resultado de la huelga, el triunfo, no puede ser mas grande. Todos los trabajadores y trabajadoras, unos con otros, podemos decir que han alcanzado como término medio un 50 por 100 sobre el total del jornal. Además de esto, a cambio de la sindicación forzosa, se nos ha concedido un 3 por 100 sobre el total de los jornales, que viene a resultar anualmente, en el trabajo normal, algunos 45.000 duros, los cuales son destinados a la Vejez, Montepío y Escuelas, a todo lo cual tendrán derecho los asociados al Sindicato.

Con esto, nuestro organismo ha conseguido el afianzamiento de la educación de la sociedad futura.

Esto, que constará en los anales de la historia, solo lo consigue un pueblo pacífico, un pueblo culto, donde sus trabajadores, en organización, son conscientes y disciplinados, capaces, casi para dirigir su producción.

### CONFERENCIA

*La dará hoy domingo, a las 4 y media de la tarde, sobre nuestras ideas, el compañero Antonio Cañizares, a los campesinos de la partida de ALGODA, teniendo efecto dicho acto, en casa de Jaime Verdú, tienda, al lado de la ermita.*

*¡Campesinas, campesinos, todos a la Conferencia!*

EL COMITE

### Nuestro triunfo

Larga y penosa ha sido la lucha que acabamos de terminar los obreros alpargateros, pero el éxito de nuestra empresa ha venido a recompensar todas cuantas fatigas y vicisitudes hemos pasado.

Ya nadie recuerda aquellos días tristes en que el hambre se introducía lentamente en nuestros hogares; todos hemos olvidado aquellas calamidades; ahora so'lo pensamos en el

bien que a nuestra clase han de reportar las mejoras conseguidas.

Grande ha sido nuestro triunfo, pues hemos conseguido a más de aumentar nuestro jornal de una manera considerable, disminuir la brutal jornada que tanto tiempo ha pesado sobre nosotros.

¡O, ho horas! Durante una infinidad de años hemos estado luchando los trabajadores todos por conseguir esta importante mejora.

Hoy podemos ya decir con orgullo que vamos a disfrutarla, pues en la próxima semana será oficialmente implantada por nuestro Sindicato.

Al imponer en nuestra industria la jornada legal de ocho horas, puede felicitarse el obrero alpargatero. Con esta gran reforma se abre una nueva era en la vida del trabajador ilicitano. Ha sido una completa revolución lo que hemos hecho en cincuenta y seis días, pues va a variarse en toda su estructura nuestra vida.

Al trabajar ocho horas tendremos tiempo para todo; para instruirnos, para disfrutar algunos ratos contemplando los magníficos panoramas que la Naturaleza nos ofrece.

Pero si grande es esta reforma, tanto o más es la implantación de escuelas, montepío y retiros a la vejez.

Estas tres instituciones vamos a montarlas tan pronto se redacten los reglamentos.

Al establecer nuestras escuelas el obrero alpargatero podrá instruirse, podrá capacitarse, y entonces cuando haya alcanzado el grado de cultura que le pertenece, es cuando podrá decir que ha dado el mayor de los pasos hacia su redención.

Con todas estas mejoras podemos decir que vamos a acelerar nuestra marcha de una manera considerable.

Hora era ya en que el obrero alpargatero se colocara a la altura de los de otros oficios. Esto se ha conseguido haciendo grandes sacrificios, luchando sin tregua ni descanso.

Por eso los obreros debemos continuar como hasta aquí, venciendo todos los obstáculos que se nos presenten.

Siguiendo la dirección, del camino que nos hemos trazado estamos seguros que hemos de llegar hasta la completa emancipación de nuestra clase; pues jamás olvidaremos aquella frase del gran filósofo Carlos Marx «La emancipación del proletariado, obra de él mismo ha de ser».

JUAN HERNÁNDEZ

Imprenta de J. Agullo, Canalejas 5, Elche

TRABAJO

# BANCO DE CARTAGENA

CAPITAL: 20.000.000 DE PESETAS

CASA CENTRAL: MADRID

SUCURSALES: Cartagena, Murcia, Sevilla, Alicante, Huelva, Cádiz, Melilla, Lorca, La Unión, Aguilas, Orihuela, Cieza, Mazarrón, Caravaca, Hellín, Elche, Yecla y Totana

Realiza toda clase de operaciones bancarias

Sucursal de Elche :-: Horas de oficina de 9 a 13

## ¡Atención!

En la Plaza Ventura número 6 se componen paraguas y sombrillas a precios económicos.

Se ponen telas nuevas de paraguas y sombrillas, armazones y bastones de todas clases.

Se garantizan las composturas para medio año.

CARLOS PICÓ (El Draperit)

## La Catalana

Gran Tintorería quitamanchas y limpiejas a Presión de toda clase de prendas, montada al moderno sistema alemán.

JUAN CEVA NAVARRO

Tintes en todas clases de colores.—Se tintan lutos en 24 horas, empleando el negro carbón.—Especialidad en limpieza a seco de todas clase de prendas, se limpian trajes a seco en nueve horas

ULTIMOS ADELANTOS

Se tintan impermeables. Las prendas negras se tintan en diferentes colores

Despacho: Plaza Mayor, 16 ☉☉ Talleres: Plaza del Matadero

ELOHE (ALICANTE)

## Homeopatía

Dres. Amancio Meseguer e hijo

Alicante

Calle de Castaños, 1 (esquina a la plaza de Isabel II.)

Consulta todos los días de 10 a 1.  
Desde el 1 de Mayo de 1920.

Las Pastillas Dectorales Balsámicas del Dr. SOLER, quitan la tos por rebelde que sea. De venta en todas las farmacias y droguerías.

## DICCIONARIOS

Calleja (Ultima edicion) 12 PESETAS

Alemany, 12'50 PESETAS

De venta: Librería Agulló